
 

 

 

Samtgemeinde Neuenkirchen  24.09.2018 

 

P r o t o k o l l 

 
über die öffentliche Sitzung des Samtgemeinderates 

am Montag, dem 24.09.2018, von 19:35 Uhr bis 20:45 Uhr 
in der Overbergschule Voltlage 

(SG-Rat/009/2018) 

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r  
   Herr Gregor Schröder     
 
Ratsmitglied  
   Herr Heiko Brinkmann     
   Herr Dr. Vitus Buntenkötter     
   Herr Bernhard Burbank     
   Herr Christof Büscher     
   Frau Tanja Dieckhoff     
   Herr Hermann Dreising     
   Herr Josef Egbert     
   Herr Ronald Hülsmann     
   Herr Josef Klausing     
   Herr Arnold Kornhage     
   Herr Andreas Otte     
   Herr Bernhard Rolfes     
   Frau Silke Ruwe     
   Frau Sonja Sall     
   Herr Daniel Schweer     
   Herr Ludger Spinneker     
   Herr Norbert Trame     
   Herr Udo Urmann     
   Herr Jan-Christof Voß     
   Herr Georg Weglage     
   Frau Mechthild Wessel     
 
Samtgemeindebürgermeisterin  
   Frau Hildegard Schwertmann-Nicolay     
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Fachbereichsleiter/in  
   Frau Ruth Klaus-Karwisch     
 
Protokollführer/in  
   Frau Katja Köneke     
 
Gast  
   Herr Bernhard Egbert  , Vorsitzender des Fördervereins der 
Grundschule Voltlage   
 
   
   Bersenbrücker Kreisblatt  , Herr Pohl   
 
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
Ratsmitglied  
   Herr Bernward Abing     
   Frau Ina Eversmann     
   Herr Reinhard Hellmann     
   Herr Christian Woltering     
 
 
 
1. Eröffnung, Begrüßung, Ladung, Beschlussfähigkeit 
Ratsvorsitzender Gregor Schröder eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und 
stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit des Samtgemeinderates 
fest.   
 
 
 
2. Genehmigung der Niederschrift 
Die Niederschriften vom 12.03.2018 (Korrektur), 11.06.2018 und 03.09.2018 werden 
einstimmig genehmigt.   
 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
3. Bericht 
Herr Schröder berichtet, dass er heute dem ehemaligen Samtgemeindedirektor Günther 
Herrmann bei einem Besuch zu seinem 75. Geburtstag gratulierte. 
Er dankt ihm in dieser Runde für die geleistete Arbeit für das Wohl der Samtgemeinde 
und wünscht ihm alles Gute. 
 
Herrn Schröder liegen keine weiteren Berichtspunkte vor und übergibt das Wort an die 
Samtgemeindebürgermeisterin Hildegard Schwertmann-Nicolay. Sie berichtet wie folgt: 
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Fortbildungsangebot 
Es liegt ein Umlauf über das Fortbildungsangebot „Argumentieren gegen Stammtischpa-
rolen“ aus. Die Ratsmitglieder werden gebeten sich entsprechend einzutragen. 
 
 
Zeitschriften 
Die aktuellen Zeitschriften für Ratsmitglieder „Die niedersächsische Gemeinde“ liegt aus 
und darf mitgenommen werden. 
 
 
Familienwegweiser 
Die Broschüre wurde überarbeitet, aktualisiert und liegt druckfrisch zur Mitnahme bereit. 
Ein großer Dank gilt den Firmen und Gewerbetreibenden für die finanzielle Unterstüt-
zung. 
 
 
Organigramm 
Die Samtgemeindeverwaltung stellt sich neu auf. U. a. verändert sich die Aufteilung der 
Fachbereiche von drei auf vier. Den vierten Fachbereich leitet Helmut Lührmann. Das 
aktuelle Organigramm ist als Anlage beigefügt. 
 
 
Babyfest 
Am 22.09.2018 fand das erste Babyfest in der Samtgemeinde statt. Aus dem Netzwerk 
„Frühe Hilfen“ haben viele Mitglieder den Eltern ihre Angebote zur Unterstützung und 
Beratung von Familien vorgestellt. 
 
 
Termine 
 Ausstellung 

Vom 07.10.2018 – 12.01.2019 ist die Ausstellung „10 x anders: Kirschen aus Nach-
bars Garten“ von Künstlern aus Neuenkirchen im Christlichen Krankenhaus in Qua-
kenbrück zu betrachten. Die Eröffnung ist in der Arche des CKQ um 17:00 Uhr, wozu 
alle herzlich eingeladen sind. 
 

 Museum im Kloster 
Nach einer langen Bauphase ist das Eröffnungswochenende vom 26. – 28.10.2018. 
Die Heimatvereine des Nordkreises haben bereits am 26.10.2018 Gelegenheit das 
neu gestaltete Museum zu erkunden, am 27.10.2018 findet die offizielle Eröffnungs-
veranstaltung mit  u. a. Minister Thümler, demLandrat, Bürgermeistern, Politik und 
weiteren geladenen Gästenstatt. Am 28.10.2018 findet ein Tag der offenen Tür mit 
einem Museumsfest für alle statt. 
 

 Breitband 
Für alle FTTC-Kunden, die in der Samtgemeinde von der Aufrüstung der Kabelver-
zweiger profitieren, werden vom Landkreis zur Info-Veranstaltung am 18.10.2018 um 
19:00 Uhr in der Goode-Weg-Schule eingeladen. 
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Jeziorany 
Anhand einer Präsentation verschafft Frau Schwertmann-Nicolay mit vielen Bildern ei-
nen Eindruck der Reise in die polnische Partnergemeinde Jeziorany. Der Aufenthalt be-
gann mit einer gastfreundlichen Begrüßung, wurde mit einem spannenden Programm, u. 
a. einer Stadt-Ralley, begleitet und endete mit einem gemütlichen, musikalischen Abend 
am Lagerfeuer. Sonja Sall ergänzt, dass durch die gute Vorbereitung und den Dolmet-
schern ein sehr guter Austausch über diverse Themen, u. a. politisch, kulturell, musika-
lisch und schulisch, stattfand. Ruth Klaus-Karwisch ergänzt, dass viele Kontakte ge-
knüpft wurden und eine Gegeneinladung, z. B. zum Sport-Jubiläum in der Samtgemein-
de, vorstellbar wäre. 
 
 
Amprion 
Am 26.09.2018 findet ab 16:00 Uhr eine nichtöffentliche Veranstaltung von Amprion bei 
Dückinghaus für die Grundstückseigentümer und Gemeinden statt. Reinhold Ricke wird 
für die Gemeinde Neuenkirchen vertreten sein. 
Ab 18:00 Uhr ist eine öffentliche Info-Veranstaltung, in der ein aktueller Sachstand an 
die Bürger*innen herangetragen werden soll. Möglicherweise ist eine neue Zuwegung 
gefunden. Ein BImSchG-Antrag ist bisher nicht gestellt, zur Zeit laufen Verhandlungen 
mit den Eigentümern. Eine Umlegung der vorhandenen Leitungen ist ein eigenes und 
aufwendiges Verfahren. Von der Veranstaltung ist die Erwartung auf Neuigkeiten gering. 
 
 
Es liegen keine weiteren Berichtspunkte vor.   
 
 
 
4. Ganztagsschule an der Grundschule Voltlage 

Vorlage: 00/221/2018 
Frau Klaus-Karwisch bezieht sich auf die bekannte Vorlage und ergänzt, dass der Info-
abend, vorbereitend für die Elternbefragung, sehr gut besucht war. Die Auswertung der 
Fragebögen erfolgt nach der Rückgabe. Eine Stelle an der Grundschule Voltlage für ei-
ne/n Bundesfreiwilligendienstler*in ist vorsorglich beantragt worden. 
 
Der Samtgemeindeausschuss war sich einig, sich nicht auf eine konkrete Anzahl von 
Kindern (15) für einen Bedarf festzulegen sondern einen Grundsatzbeschluss zu fassen. 
Diesem Vorschlag stimmt der Rat zu.   
 
 
Beschluss: 
Der Samtgemeinderat beschließt auf Empfehlung des Ausschusses für Bildung, Familie 
und Soziales und des Samtgemeindeausschusses den Antrag zum 01.12.2018 auf Ein-
führung einer offenen Ganztagsschule zum 01.08.2019 für die Grundschule Voltlage, 
vorbehaltlich der Zustimmung durch die Landesschulbehörde, zuzustimmen. 
Ferner sollen ab dem Haushaltsjahr 2019 jährlich 10.000,- € zur Unterstützung der An-
gebote zur Verfügung gestellt werden.   
 
einstimmig beschlossen 
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5. Verwendung des Zuschusses aus dem Kommunalinvestitionsförderungpaket 
KIP II 
Vorlage: 00/201/2018 

Ruth Klaus-Karwisch fasst die Beschlussvorlage zusammen und teilt mit, dass die Sa-
nierung der Sanitäranlagen bereits über die ZILE-Förderung beantragt wurde. Daher 
wird nun die Goode-Weg-Schule bei den KIP II-Mitteln eingereicht. Sie erörtert, dass die 
Maßnahmen der Dachsanierung und des Blitzschutzes in einer Maßnahme beantragt 
wurden, da sonst doppelte Baumaßnahmen erforderlich wären. 
 
Weiterer Klärungsbedarf liegt nicht vor.    
 
 
Beschluss: 
Der Samtgemeinderat beschließt auf Empfehlung des Ausschusses für Bildung, Familie 
und Soziales und des Samtgemeindeausschusses, dass die beschriebene Maßnahme 
der Dachsanierung und des Blitzschutzes im Rahmen der Mittelanmeldung für das 
Kommunalinvestitionsförderungpaket KIP II angemeldet werden. 
Die entsprechenden Haushaltsmittel werden in der Planung 2019 berücksichtigt, so dass 
die Maßnahme im Haushaltsjahr 2019 direkt umgesetzt werden kann.   
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
6. Antrag der CDU-Fraktion der Samtgemeinde Neuenkirchen 

Vorlage: 00/228/2018 
Der CDU-Fraktionsvorsitzende Georg Weglage verweist auf den bekannten Antrag vom 
11.09.2018 und teilt mit, dass die Gebäude zum Teil in die Jahre gekommen sind und 
demnach zum Teil größerer Sanierungsmaßnahmen bedürfen. Darüberhinaus erörtert er 
die Eckpunkte des Antrages, z. B. dass die Fördersumme auf 20.000,- € angepasst 
werden sollte, da auch die Baukosten steigen. Beantragte Maßnahmen, die aufgrund 
nicht ausreichender Haushaltsmittel nicht bezuschusst werden können, sollen aufgrund 
des Gleichheitsgrundsatzes in das Folgejahr übertragen werden. 
Ein vorzeitiger Maßnahmenbeginn ist unschädlich, wenn dieser rechtzeitig angezeigt 
wurde. Dies soll u. a. die Möglichkeit geben, dass förderfähige Maßnahmen, deren Um-
setzungsbeginn unaufschiebbar ist, bezuschusst werden können oder dass bereits ge-
stellten Anträgen zuzustimmen ist, die nach den bisherigen Richtlinien abgelehnt wur-
den. 
Frau Klaus-Karwisch ergänzt, dass die Zuschüsse eine freiwillige Leistung sind und so-
fern es der Haushalt erlaubt, gezahlt wird ; Ansprüche entstehen keine.   
 
 
Beschluss: 
Der Samtgemeinderat beschließt auf Empfehlung des Samtgemeindeausschusses die 
Verwaltung zu beauftragen, Verwaltungsrichtlinien unter Berücksichtigung der im Antrag 
der CDU-Fraktion vorgeschlagenen Eckpunkte bis zur nächsten Sitzungsreihe vorzule-
gen.   
 
einstimmig beschlossen 
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7. Entgegennahme von Zuwendungen 
Vorlage: 00/227/2018 

Frau Schwertmann-Nicolay verweist auf die Vorlage und ist über die finanzielle Spende 
erfreut und dankbar.   
 
 
Beschluss: 
Der Samtgemeinderat beschließt auf Empfehlung der Verwaltung die vorstehend ge-
nannten Zuwendungen anzunehmen.      
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
8. Bürgerfragestunde 
Im Namen des Fördervereins bedankt sich Bernhard Egbert, Vorsitzender des Förder-
vereins der Grundschule Voltlage, herzlich bei allen Beteiligten für den großen Beistand 
zur Umsetzungsmöglichkeit einer offenen Ganztagsbetreuung. Dies ist für viele Familien 
eine enorme Unterstützung für die Vereinbarkeit von Familie und Beruf.   
 
 
 
9. Wünsche und Anregungen 
Drehscheibe 
Silke Ruwe berichtet, dass die Drehscheibe beim verkaufsoffenen Kirmes-Sonntag gut 
besucht wurde und im Allgemeinen von den Bürgern sehr gut angenommen wird. Daniel 
Schweer ergänzt, dass bei Veränderungen schnelle Reaktionen erfolgen, z. B. wird nun 
Wäsche für die Heißmangel entgegengenommen, seit dem keine Heißmangel mehr vor 
Ort ist. 
 
 
Kirmes Merzen 
Gregor Schröder informiert, dass die Kirmes in diesem Jahr anders aufgestellt werden 
musste und stellte fest, dass zu gegebener Zeit neue Dinge ausprobiert werden müssen. 
 
 
Dorfgemeinschaftshaus 
Am 30.10.2018 findet die offizielle Einweihung des Dorfgemeinschaftshauses statt. Bun-
desgesundheitsminister Jens Spahn hat seine Teilnahme zugesagt. Die Ratsmitglieder 
sind herzlich eingeladen. 
 
Krippe 
Die neu umgebaute Krippe in Merzen ist bereits in Betrieb. Diese wird am 30.09.2018 
mit dem Pfarrfest eröffnet. 
 
 
Samtgemeindepokalschießen 
Ebenfalls am 30.09.2018 findet in Merzen das Samtgemeindepokalschießen statt. 
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Sitzung 
Hildegard Schwertmann-Nicolay teilt mit, dass die Samtgemeinderatssitzung am 
03.12.2018 (sog. Weihnachtssitzung) im KlönSchnack bereits um 19:00 Uhr beginnt. Im 
Anschluss folgt wie gewohnt ein nettes Beisammensein. 
Der Rat stimmt dem Sitzungsbeginn zu. 
 
 
 
Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor, daher schließt Ratsvorsitzender Gregor 
Schröder dankend um 20:45 Uhr die Samtgemeinderatssitzung.   
 
 
 
 
 
   ___________________________                ___________________________ 
 Gregor Schröder Hildegard Schwertmann-Nicolay 
            Vorsitzender               Samtgemeindebürgermeisterin 
 
 
 
 
 
 

 _________________________ 
 Katja Köneke 

  Protokollführerin 
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